
“火星移民计划”，航天梦想还是商业骗局？

商业骗局 “火星
移民计划”

前不久“火星移民计划”在我

们媒体上炒热过， 连央视也不止

一次报道过。 这个计划再度引起

了人们对火星的兴趣， 但计划本

身却是完全不靠谱的， 我们下面

花一点时间来分析这个计划。

简单来说是这样一个计划 ：

一家荷兰的私人公司，向全世界

宣布要搞火星移民。 公司有一系

列的时间表， 哪一年干什么，其

中最重要的是 2023 年， 要把四

名志愿者送往火星。 这四名志愿

者去了火星就不回来了，他们要

住在火星，所以说是移民。 还计

划又过若干年要让那些移民达到

20 人。

第一轮宣传之后不久 ，就有

媒体对它怀疑了：这样一个私人

公司能搞成这事吗 ？ 到了 2015

年，这个公司推出第二波宣传攻

势，调门更高了，开始讨论“未来

火星自治社会”， 想象移民到那

里去了之后， 要建立新政府，就

要有个新社会了。 这个计划向全

世界征集宇航员 ， 谁都可以报

名， 中国据说有一万多人报名，

全世界有 20 多万人报名。 报名

是要交报名费的，报名费也不很

贵 ，一般人也支付得起 ，当然报

名费不会退还。

前不久有媒体曝出， 这家公

司总部在一个出租屋里， 人们就

怀疑这是不是一个骗局。 这不是

皮包公司吗？结果公司也承认了，

说我们是租了那个房间办公，这

听着就更像是个骗局了。 这个事

情到底是不是骗局， 我们是可以

判断的。

在做这个判断之前， 我们不

妨了解一点火星的参数。 最重要

的有：

火星和我们地球的距离 ：在

5500 万公里到 4 亿多公里之间

变化。

火星年：和地球一样，一个火

星年绕太阳转一圈， 它绕太阳转

一圈差不多等于地球两年。

火星直径：约为地球的一半，

说明它比地球小很多。

火星表面重力： 是地球表面

重力的 40%?——这一条非常重

要， 我们判断火星是否能移民就

必须考虑这一条。

那么这个火星移民计划是不

是可行呢？

首先， 那几个人到火星上是

不回来的， 这就意味着他们要在

火星上住下来。 现在火星上的大

气本身非常稀薄， 成分也不是人

可以呼吸的， 那就必须要生活在

一个密封的空间里， 呼吸那里面

的空气。 人类在地球上已经做过

实验，制造过一个系统，里面有土

壤、空气等，把它密封起来，然后

让人在里面生活， 希望它自己能

够循环， 但是这个实验到现在为

止都是失败的。 这种人工制造出

来的小型封闭系统， 时间稍微长

一点（比如几年），就立刻恶化崩

溃了，至今没有成功。那个荷兰公

司说他们要在 2023 年把人送上

火星，你算算，离开现在只剩四年

了， 这样的生命支持系统在地球

上已经实验了几十年都没成功，

还剩四年能不能成功？ 大部分人

认为是没有希望的。

其次是航天器的运载能力

问题。 就算上面的系统成功了，

这个系统必然是非常庞大的，是

把这个系统造好了运到火星上

去呢，还是把材料运到火星上去

装配？ 无论哪种方案，以人类现

有的航天能力，都是远远做不到

的。 从 1960 年起苏美发射的火

星探测器，那些探测器是非常小

的东西。 在飞往火星的路上，航

天器的大部分体积和重量都损

耗在燃料上，只能把很小的一个

东西送到那里去 。 在可见的将

来，要把上面讲到的这种生命支

持系统送上火星， 是不可能的。

把器材送过去装配，或者装配好

了送过去都是不可能的，现有的

航天运载能力离这个目标还有

非常大的距离。

不妨对比一下美国新的火星

探测计划， 这是 NASA 最近公布

的，要在 2035 年左右把人送上火

星。假定这个计划可行，也要比荷

兰公司的计划晚 12 年。美国人的

计划只是把人送到火星去， 还要

回来的， 就像他们派宇航员到月

球上去登陆，登陆一下就回来，不

需要上面讲的那种生命支持系

统。而 NASA 这样的机构，虽然这

些年经常面临经费削减问题，但

是它所拥有的资源， 跟荷兰的私

人公司比那是可想而知的，NASA

的资源不知道比那个荷兰公司雄

厚多少。

虽然历史上像弗拉马利翁 、

洛韦尔的天文台都是私人的，有

钱就能搞， 但是航天毕竟和搞个

望远镜看看不一样， 航天需要的

钱远远超过私人天文台许多个量

级。 而且这个荷兰公司又不是什

么世界首富之类的人在支持它，

它其实是没钱的， 它还要拿它的

报名费来运营。这 20 万人的报名

费能干什么， 能够弄一个航天飞

船到火星上吗？这根本不可能。我

那会儿就开玩笑说，它那点钱，支

付房租也许差不多。

致命的火星大气问题

最致命的问题是火星大气 ，

这个问题不解决， 所有火星移民

计划都无从谈起。 关于这个问题

我们可以稍微说得多一点。

按照现有的科学理论， 行星

大气是可以制造的， 行星大气成

分也是可以改变的。 这两条在理

论上是可以成立的， 不过在技术

上当然还从来没有人实践过。 比

如科学家早就设想过如何改造金

星的大气，让它适合人呼吸，这种

想法是有的。

但是火星上的致命问题是 ，

火星现在只有非常稀薄的一点点

大气， 它的大气只有地球大气密

度的 0.8%，连 1%都不到。为什么

它的大气如此稀薄？ 就是因为火

星的重力太小了———刚才我们说

到它的重力是地球表面重力的

40%。要知道，一个行星要有足够

大的表面重力， 才能把空气分子

吸住，保留它的大气。我们地球刚

好是有这个重力的， 大气是浓厚

的。 月球上为什么一点大气都没

有？ 就是因为月球的重力只有我

们地球重力的六分之一， 所以它

任何空气都吸不住。 火星上的重

力太小，吸不住空气，所以即使可

以制造出一个火星大气来， 也保

存不住， 不久它也会散逸到太空

中去。

以人类现有的科学能力 ，改

变一颗行星的重力是不可能的。

火星移民不可能长期生活在

密封的罐子里， 现在去火星移民

计划的网站上看， 宣传主页上就

是一个一个大罐子， 是打算给早

期移民刚去的时候住的。 但你要

去征服这颗行星，你就要跑出去，

而跑出去你就没法活。 尽管还可

以想象宇宙中有别的生命， 那种

生命不要空气不要水， 它也可以

是某种生命， 但这肯定不是我们

人类。

2023 年离现在太近了，四年

很快就会过去， 如果大家四年后

还记得此事的话， 大家会同意我

现在的判断是对的。我很有把握，

四年后这个事情当然是不可能

的。 所以我一开始就对媒体说这

个事情是不靠谱的。

媒体在 “火星移

民计划”上的表现

这个火星移民计划和媒体之

间有一些明显的互动， 值得我们

谈谈。

在这个事情上，我们国内媒体

的表现， 总体说来是令人失望的。

在第一波报道中， 我们的媒体普

遍正面报道了这个计划。 你们如

果现在去查的话， 在第一波报道

里几乎查不到任何质疑的意见。

我那个时候就对媒体发表了

质疑的意见， 结果报纸把我的话

缩到很小， 在报道了整整两个版

面之后， 在最后一版最右下方的

一个角落里，留了两句话，说江晓

原表示这个事情是可疑的。 当时

他们采取什么方式来报道呢？ 第

一是跑到那个公司的官网上去，

把它的宣传材料翻译过来， 自己

的官网当然是正面宣传它自己

的。第二，不是有一万多个中国人

报了名吗？ 他们就去采访那些报

了名的人， 那些报名的人就说自

己有航天梦想，他们展开幻想，想

象我们作为第一批被从地球派到

火星的移民， 将来为人类寻找第

二个家园，等等。 这样一讲，听得

人很兴奋，热血沸腾。

这实际上是在替这个公司做

商业宣传。 本来这个公司就有点

像空手套白狼一样， 什么钱也没

有，它想靠在国际上宣传来筹钱。

我们的媒体在两个层面上误导了

观众：

第一是科学层面， 因为这样

正面报道这个移民计划， 就让公

众误以为移民火星在科学上是有

可能的。 第二，媒体是有义务的，

我们要求媒体给公众以正确的信

息，正面引导公众，不是让你去给

一个商业骗局做宣传。

当 时 这 些 媒 体 是 一 头 热

的———只知道热爱科学， 他们一

听往火星上移民， 这个事情太科

学了，又是航天，又是寻找第二个

人类家园， 从一开始他们心里就

打定主意了，主题先行了：这个事

情好，我要给它宣传。

后来我在《文汇报》上写了一

篇文章分析这个事情， 我们的媒

体为什么会这样做， 是因为脑子

里的科学主义。 科学主义就是无

限崇拜科学的， 一听到有人在搞

一个科学项目，要往火星移民，他

想当然就认为这个项目是美好的

事情， 他就不会去想这个项目是

不是有问题。 比方说宇航员的身

体要求是多么高， 你到全世界去

海选宇航员，那不是胡扯吗？你又

让大家交报名费，那不是敛财吗？

像这种事情， 你如果脑子里有一

根弦，你一看就会怀疑的。再说你

还有科学常识嘛， 知道它那个事

情是不靠谱的。

等到后来国外一些媒体也开

始质疑这个计划了， 说这个计划

是不靠谱的， 我们国内一些媒体

还不肯改正前面的错误。 我们当

然也不会要求媒体登一个道歉启

事说我们前一阵子的报道不正

确， 但你至少现在把正确的信息

报道了也行。 但是我们有些媒体

是这样的， 前一阵子义务宣传很

起劲，后来知道有问题了，就都不

响了，也不提这件事情了。还有的

媒体为自己辩护， 说不应嘲笑人

们的航天梦想，好像这么一辩护，

那个错误就没了。对啊！航天梦想

是不应嘲笑，我也不主张嘲笑，但

是媒体是有责任的嘛， 你对公众

负有责任， 公众现在在很大程度

上还是会受媒体影响的， 你知道

你能够影响公众， 你在这种问题

上就应该持慎重态度。

对这个所谓的火星移民计

划，我前不久写过一篇专栏文章，

我认为我们用不着整天去讨伐

它，我们知道它是一个商业骗局，

看它能不能玩下去， 看它能玩到

什么程度， 最后到了 2023 年，这

种骗局最大的可能是不了了之。

最后那些钱，像我开玩笑说的，被

他付房租付掉了一部分， 还有一

些宣传费用什么的， 然后不了了

之，那也不会有多大的危害。现在

看来它也不至于给社会造成多大

危害， 它基本上就属于西方那种

层出不穷的骗局。
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长期以来，“西方之神”以

西方现代科学的至高无上地

位为背书，掌握了全球范围的

文化话语霸权，对世界各国人

民进行洗脑，但它不应拥有此

种地位。

《西神的黄昏 》，意为 “西

方之神的没落”。 该书试图通

过科学祛魅，揭露事实真相并

谋求溯源悟真的方式，去解构

“西方之神”， 将其拉下神坛，

呼唤读者结束在精神上跪拜

西方的自卑状态，以此重建我

们的文化自信。

《西神的黄昏》

江晓原著
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本书涉及东方生活美学的各个维度。 东方生

活美学注重在日常生活当中体味生活本身的 “美

感”。中国的“生活美学”是一种始终未断裂的生活

传统，它往往为百姓日用而不自知。中国古典美学

作为最“原生态”的生活审美化传统，形成了一种

“忧乐圆融”的生活艺术：从诗情画意到文人之美，从笔砚纸墨到文房之

美，从琴棋书石到赏玩之美，从诗词歌赋到文学之美，从茶艺花道到居家

之美，从人物品藻到鉴人之美，从雅集之乐到交游之美，从造景天然到园

圃之美，从归隐山林到闲游之学，从民俗节庆到民艺之美，皆是如此。


